

WEEKLY

Rotary



The Rotary Club of Ichinomiya

- 例会日 木曜日
- 例会場 一宮商工会議所
- 承認日 昭和24年12月31日
- 事務局 一宮市栄4-6-8 一宮商工会議所ビル5階 電話(0586)24-1931 ハ491-0858

世界へのプレゼントになろう

URL:<http://rc138.org>

E-Mail:rc138@lily.ocn.ne.jp

2016年4月7日
第3241回例会

プログラム

青少年交換学生

レイさん卓話

テーマ「日本に留学して」

国 歌「君が代」
ロータリーソング 「奉仕の理想」

4月度の例会プログラム

- 7日 青少年交換学生 レイさん卓話
 - 14日 例会変更 春の親睦家族会
 - 21日 卓話 小川八郎氏(県立一宮高等学校校長)
 - 28日 クラブアッセンブリー 地区・研修協議会報告
- 会員誕生日おめでとう

- 内藤寛一君(4月 1日) 豊島半七君(4月 1日)
- 浅井孝介君(4月 3日) 高木道久君(4月 4日)
- 長尾大八郎君(4月 8日) 伊藤幸一君(4月 17日)
- 伊藤光治君(4月 24日) 村手 誠君(4月 24日)
- 大橋生江君(4月 25日) 森 克彦君(4月 26日)
- 平谷良樹君(4月 27日)

会員夫人誕生日おめでとう

- 森 克彦君夫人房 子 様(4月 1日)
- 墨 芳郎君夫人薰 様(4月 1日)
- 浅井孝介君夫人三 枝 様(4月 5日)
- 平谷良樹君夫人二佐江様(4月 13日)
- 豊島半七君夫人由未子様(4月 14日)
- 新田高広君夫人綾 子 様(4月 17日)
- 中西啓太君夫人美 穂 様(4月 26日)
- 日野正美君夫人美恵子様(4月 28日)
- 大森輝英君夫人清 美 様(4月 28日)
- 白木規博君夫人圭 子 様(4月 28日)
- 村 手 誠君夫人典 子 様(4月 28日)
- 伊藤健太郎君夫人圭 子 様(4月 28日)
- 山上哲司君夫人たまき様(4月 29日)

次回の予定

- 4/14 例会変更 春の親睦家族会
- 4/21 卓話 小川八郎氏(一宮高等学校校長)

一宮

題字 PG 安野譲次



重文 「陵王」面 真清田神社蔵

会長	猪子誠兒	幹事	桑原英寿
会長エレクト	松田暁昌	副幹事	山田一仁
副会長	村川文穂	広報会報委員長	浅野一

* * * * *

新会員紹介

- | | |
|------|------------|
| 氏名 | 川松久芳君 |
| 職業分類 | 公認会計士 |
| 勤務先 | 川松総合会計事務所 |
| 役職名 | 所長 |
| 生年月日 | 昭和45年5月15日 |
| 紹介者 | 豊島半七君 |
- * * * * *

結婚記念日おめでとう

- 浅井孝介君(4月 3日) 加藤数也君(4月 8日)
- 磯部 茂君(4月 10日) 松田暁昌君(4月 11日)
- 岩田 功君(4月 16日) 平谷良樹君(4月 19日)
- 岸 岩男君(4月 20日) 野杺章夫君(4月 20日)
- 渡辺尚彦君(4月 22日) 長尾大八郎君(4月 25日)
- 近藤文彦君(4月 26日)

第3240回例会の記録

2016年3月31日(木)

会長挨拶

お客様の紹介をさせていただきます。本日の卓話を賜ります能楽師、観世流シテ方でいらっしゃいます中所宜夫様、中所様をご紹介いただきました元会員の奥様、夫馬昌子様。後程土川保夫さんから講師のご紹介を賜ります。

また、2013年～2014年船橋会長年度の青少年交換学生としてフィンランドより留学していたマイヤー・カタリーナさんと同じくフィンランドに留学していた岩田さくらさんにお越しいただいております。マイヤーさんは先週来日し、さくらさんは4月から大学入学のため京都に行く前に挨拶に来ていただき偶然の例会参加となりました。

昨夜ローターアクトクラブの例会が大江川近くの大乗公園で開催され青木ローターアクト委員長と参加して参りました。大江川の桜も綺麗に開花し、今週土日は絶好の桜見物が期待されます。皆様も是非お出かけ下さい。

出席報告

委員長	関戸 徹
現在の会員数	99名
本日のビジター	0名
本日の出席数	65名
他クラブ出席数	7名
本日の出席率	72.72%
前々回の出席率	94.93%

ニコボックス

☆ 村川文穂君

青少年交換学生のマイヤーを再び迎える事が出来感謝しています。

☆ 佐々木久直君

2年前にフィンランドから、青少年交換学生で来日していたマイヤーさんが日本に遊びに来てくれました！！岩田さくらさんようこそ！！本日例会に出席します、宜しくお願ひします。

☆ 猪子誠兒君 桑原英寿君

本日、能楽師・観世流シテ方の中所宜夫さんのお話を聞ける喜びで。

青少年交換学生2013年8月22日～2014年7月までフィンランドより留学していたマイヤー・カタリーナさんと交換学生でフィンランドへ留学していた岩田さくらさんを例会にお迎えした喜びで。



* * * * * プログラム * * * * *

卓話
中所宜夫氏
(能楽師 観世流シテ方)
テーマ「生きるための能」



少々大袈裟な題名を付けました。私が生きるために能が必要な事はほとんど自明の事ですが、皆様にとって能が必要だと思いますので、その辺りをお話ししようと思います。

今までに能をご覧になった事のある方はどの位いらっしゃるでしょうか。・有難うございます。半数以上の方がご覧下さっているので嬉しく存じます。

私は父が趣味としていた関係で小学生の頃から能を見て参りました。一橋大学の能楽クラブ・一橋観世会で、能の家の者でなくともプロになれるのだと知り、卒業後観世喜之先生の内弟子となりました。進路を決める時には何が何でも能楽師と言う訳ではなく、大学院での研究生活も考えましたが、身体を使って表現する魅力が勝りました。5年の内弟子修行を経て独立したのが30歳で、それから28年程能楽師としてやっています。生涯の道として能を選んだ時より、独立した時より、今はもっと能が好きで、能のない生活は考えられません。

能が成立したのは南北朝時代から室町時代の初め、14世紀末から15世紀にかけての事です。南北朝時代の父・観阿弥と室町初期の子・世阿弥の二人によって芸能の形が作されました。世阿弥は『風姿花伝』『花鏡』などの優れた伝書を残しましたが、これは芸術、演技に留まらず教育や経営など様々な分野にわたって論じられ、その成立の古さから言っても非常に重要な人物です。私は日本の文化史において、空海の次に世阿弥が重要な人物だと考えています。

観阿弥・世阿弥によって成立した申楽は江戸時代には武家の式楽となります。武士であれば皆、能を必須教養として習得していました。また町人の中にも、例えば俳諧では能の内容が前提となって詠まれている句が多く、能は親しいものとなっていました。

その能が明治維新によって武家階級その日本の最も秀れた文化にものがなくなってしまいます。しかし、能を伝承してきた人々は何とかこれを次に繋げようと努力しました。明治6年の西欧使節団が欧米を歴訪しての帰国後に、列強と対等に渡り合うには独自の文化が必要な旨を建白し、能と歌舞伎と文楽を日本の伝統芸能として指定するまで、各流の家元たちは能面や装束を売り払うなどして、何とか生計を立てていました。これ以後明治政府の扱い手である貴族と財閥によって、能は支えられて行きます。

昭和の敗戦によって貴族と財閥がなくなると、いよいよ能の存在は危うくなるかと思いましたが、能に携わる人々はその無二の価値を信じて守り伝えてきました。

能は、武士によって完成されたが、その価値観や美意識は「武士」という限られたものではなく、人間の根底にある普遍的な何かと密接に結びついているため、武家階級そのものがなくなってしまった後も、150年以上そのままの形で伝えられるというような事が起り得たのだと思います。舞台芸能というものは本来お客様を飽きさせないために、変わって行くものです。能も世相の変化につれて少しづつ変わっていますが、その基本にあるところのものは700年間変わらずにいるのだと思います。

近頃、三内丸山を始めとして縄文の文化が掘り起こされています。仮面土偶の存在など、私は芸能の初源が縄文にある気がしてなりません。能の基本であるスリ足という手法の原点は縄文にあると言うのが私の主張です。一万年に亘り営まれた狩猟採集生活は、半島や大陸で農耕が始まってからも数千年間、その受容を拒否して維持されています。これはそれを支える世界観・宗教観とそれを人々に浸透させる芸能がなければ考えられないと思います。

こうして日本列島に営々として受け継がれて来た能は、謡うこと、舞うことを基本にし、これを修練してゆけば、強くしなやかな身体作りにも有効です。70歳を過ぎて始めて本物の芸になると言われる能のしくみは、インナーマッスルの強化にも秀れ、健康法にも通じています。

欧米を範としていた時代は既に過ぎ去りつつあります。近代が私たちから奪った自然との交感を、タイムカプセルのように閉じ込めて今に伝えられているのが能です。せっかくこの日本に生まれたのであれば、これに触れていただきたいと思います。ものを習うのに遅過ぎると言う事はありません。どうぞご興味を持たれましたら、是非とも実際に自分でお稽古してみて、能をご覧になって頂きたいと思います。

最後に、祝言の謡『高砂』の最後の部分「千秋楽」をお聞き下さい。本日はどうもありがとうございました。

例会変更案内

クラブ名	例会日	例会場	受付
一宮北	4月15日(金)	一宮商工会議所ビル	有
尾張中央	4月20日(水)	名鉄グランドホテル	有

※ 時間に指定のないクラブの受付は 12:00～12:30 です。